



REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Martes, 31.08.2021¹

AMÉRICA DEL SUR

Móviles para reforzar la seguridad en Argentina

- › En el Hipódromo de San Isidro, el intendente Gustavo Posse presentó 105 nuevos móviles para reforzar la seguridad y aumentar la vigilancia en las calles del Partido. Del total, 59 se destinarán a la Policía de la Provincia de Buenos Aires que recorre las calles de San Isidro y 46 al patrullaje municipal. Están totalmente equipados con elementos de última tecnología como cámaras especiales con movimiento horizontal y vertical, zoom y luz infrarroja.
- › El secretario de Prevención Ciudadana, Federico Suñer, precisó: “Es una inversión enorme la que hacemos. Queremos brindarles seguridad a los vecinos, por eso le estamos pidiendo más policía a la Provincia de Buenos Aires. Nosotros venimos trabajando desde hace muchos años en generar recursos y material de seguridad en el municipio. Queremos que el vecino se sienta seguro a la hora de salir de su casa, por eso hacemos esta inversión constante”.

Fuente: Clarín²

Nueva central nuclear en Argentina

- › El gobierno argentino decidió reactivar un proyecto para la construcción de una nueva central nuclear en Argentina. La nueva planta en la provincia de Buenos Aires generará 1.200 MW y ayudará a satisfacer las necesidades energéticas del país, pero es cuestionada por sus altos costos y posibles riesgos.
- › El acuerdo nuclear está en línea con la "alianza estratégica integral" de Argentina con China, un alto estatus diplomático que China sólo reserva a unos pocos países. El presidente Fernández ve en China a un aliado estratégico en múltiples sectores más allá del nuclear, tal como se ha visto con la asistencia sanitaria en el marco de la pandemia del Covid-19.
- › Mientras que Argentina se debate sobre el futuro de la energía nuclear en su matriz energética, China se convirtió en los últimos años en un campeón mundial en este tipo de energía, impulsado por la contaminación del aire, el cambio climático y los problemas de seguridad energética en el país.

Fuente: Diálogo chino³

Prisión para el tirador del doble crimen de Congreso en Argentina

- › Un fiscal solicitó hoy 45 años de reclusión para Juan José Navarro Cádiz, el confeso autor de los disparos del doble crimen del diputado Héctor Olivares y su asesor Miguel Yadón, ocurrido en mayo de 2019 en la plaza ubicada frente al Congreso de la Nación, y prisión perpetua para el otro imputado, su primo Juan Jesús Fernández.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² https://www.clarin.com/zonales/san-isidro-sumo-100-patrulleros-reforzar-recorridas-barrios_0_cvcOSRNfX.html

³ <https://dialogochino.net/es/clima-y-energia-es/45420-argentina-impulsa-una-nueva-central-nuclear-financiada-por-china/>

- › Los pedidos fueron formulados por el fiscal Ariel Yapur, en la última parte de su alegato que ya había iniciado la semana pasada, ante el Tribunal Oral en lo Criminal (TOC) 9; y que tiene como presuntos autores del doble asesinato a los primos Juan Jesús Fernández (44) y Juan José Navarro Cádiz (27), ambos de la comunidad gitana.

Fuente: La nación⁴

Bolivia acusa a Luis Almagro de "injerencia"

- › El Gobierno de Bolivia ha acusado al secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, de haber perdido "toda objetividad", al tiempo que ha denunciado el "intervencionismo" del organismo en la nación andina. Así lo ha hecho tras una sesión del Consejo Permanente de la OEA en la que Bolivia ha dado a conocer su protesta por un pronunciamiento de la secretaría general de la organización que ratificó que hubo irregularidades en las elecciones de 2019, que causaron una grave crisis política en Bolivia.
- › "Por tal razón, hoy dejamos constancia de estos actos de intervencionismo y solicitamos a los pueblos libres del continente que levantemos nuestra voz ante este nuevo intento de colonialismo y atropello a un estado miembro", ha señalado en rueda de prensa el ministro de Justicia boliviano, Iván Lima.

Fuente: DW⁵

Mujeres de 21 países respaldan a Añez

- › La firma de 266 mujeres aparece en un documento público que respalda a la expresidenta Janine Añez y exige a los organismos internacionales "acciones concretas" contra el atropello que ejerce el gobierno en su contra. Asimismo, las activistas de estas naciones comparan al gobierno de Arce y Choquehuanca con "regímenes autoritarios" de la región.
- › Mujeres activistas de Argentina, Bolivia, Canadá, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, San Salvador, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Venezuela, en la región; o de España, EEUU, Irlanda, Italia y Malasia, decidieron publicar este pronunciamiento que pide que la expresidenta pueda defenderse en libertad.

Fuente: Página siete⁶

Incendio en Bolivia deja a 20 familias afectadas

- › La madrugada del 29 de agosto se produjo un incendio de magnitud en el pasaje Atacama de Quillacollo, cerca de la Iglesia San Ildefonso, que afectó a más de cinco puestos de los comerciantes que ocupan el lugar.
- › "A las 3 de la mañana comenzó a sonar los juegos pirotécnicos por el fuego y no pudo controlar, son cinco puestos los afectados y los comerciantes perdieron todo, además, daño parte de una vivienda, quemó sus puertas y ventanas", dijo una comerciante al programa Voces Regionales.
- › No se conoce las causas del hecho. Sin embargo, Bomberos, UGR de Quillacollo y la Policía realizan el peritaje correspondiente. El director de la empresa de Aseo de Quillacollo, Rudy Velarde explicó que las 20 familias, 15 fueron comerciantes y las restantes son las viviendas que están cercanas a los puestos.

Fuente: Página siete⁷

Segunda misión de ayuda humanitaria de Brasil

- › De acuerdo con lo reportado por la Fuerza Aérea Brasileña (FAB), un avión KC-390 Millennium partió a Puerto Príncipe cargado con ayuda humanitaria. Es la segunda misión de asistencia humanitaria que realiza esta nave.
- › El anterior vuelo realizado del KC-390, transportó 6 toneladas de equipos y donaciones recolectadas por la comunidad. Es un avión de carga que puede transportar equipos, tropas y repostar en vuelo.

Fuente: Infodefensa⁸

⁴ <https://www.lanacion.com.ar/seguridad/matar-por-placer-la-fiscalia-pidio-45-anos-de-reclusion-para-el-tirador-del-doble-crimen-del-nid30082021/>

⁵ <https://www.dw.com/es/bolivia-acusa-a-luis-almagro-de-injerencia-ante-la-oea/a-58985832>

⁶ <https://www.paginasiete.bo/nacional/2021/8/30/260-mujeres-lideres-del-mundo-piden-libertad-acciones-concretas-en-favor-de-anez-306575.html>

⁷ <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/8/29/incendio-en-quillacollo-deja-al-menos-20-familias-afectadas-306479.html>

⁸ <https://www.infodefensa.com/latam/2021/08/29/noticia-video-segunda-mision-internacional-kc390-brasil.html>

Incendio en una planta química en Brasil

- › Una mujer y tres de sus hijos murieron este 26 de agosto en un incendio de grandes proporciones en una planta química en la ciudad brasileña de Barueri, en la región metropolitana de Sao Paulo, que dejó además al menos otras ocho personas heridas, según informaron fuentes oficiales.

Fuente: El periódico⁹

Servel anula dos de las precandidaturas presidenciales en Chile

- › El Servicio Electoral de Chile (Servel) rechazó este 26 de agosto dos de las nueve candidaturas presidenciales que se inscribieron para optar a ser la cabeza del nuevo Gobierno en las elecciones del próximo 21 de noviembre, una de ellas por presentar más de 23.000 patrocinios presuntamente falsos.
- › Las candidaturas rechazadas fueron la del gestor de fondos de pensiones Gino Lorenzini, que se presentó como independiente, y la del activista mapuche (la etnia indígena mayoritaria) Diego Ancalao, que representaba a la Lista del Pueblo, un pacto ciudadano que nació de las protestas de 2019.
- › Las otras siete candidaturas que se presentaron siguen adelante tras ser aprobadas por el Servel. Entre ellas se encuentran las de los tres favoritos, el conservador Sebastián Sichel, el izquierdista Gabriel Boric y la demócratacristiana Yasna Provoste como representantes de los pactos políticos con mayor adhesión popular del país. También fueron validadas las candidaturas de Eduardo Artés, representante de una izquierda más radical; del ultraderechista José Antonio Kast, del Partido Republicano; del economista Franco Parisi; y del presidente del Partido Progresista (PRO), Marco Enríquez-Ominami.

Fuente: Servel¹⁰

Aprueban en Chile propuesta para reforma de Carabineros

- › La Comisión de Derechos Humanos (DD.HH.) de la Convención Constitucional de Chile aprobó este sábado la moción para que la institución de Carabineros sea manejada por una institucionalidad civil y no por el Ejército.
- › Tras la aprobación de la propuesta por parte de la instancia de la Convención, ésta será remitida a la Comisión de Reglamento, la cual la revisará y la enviará al pleno de la Convención Constitucional para que sea votada.
- › Indispensable señalar que, tras el estallido social en Chile, diversas organizaciones de derechos humanos tanto nacionales como internacionales, denunciaron el accionar represión de Carabineros, donde se registraron casos de lesiones oculares y golpizas a manifestantes.

Fuente: La tercera¹¹

Nuevo horario de toque de queda en Chile

- › El Gobierno anunció que las regiones de Tarapacá y Metropolitana alcanzaron el 80% de su población objetivo vacunada, por lo que podrán modificar el horario del toque de queda desde el 01 de setiembre.
- › Recordar que la modificación se analiza región por región, teniendo como requisito que se alcance el 80% de la población vacunada y una tasa de incidencia igual o menor a 150.
- › Respecto de la medida en sí, el ministro Enrique Paris volvió a reforzar la idea de que es necesario aún desde el punto de vista sanitario, ya que las personas, al tomar alcohol, se relajan y olvidan las medidas como el uso de mascarillas, distanciamiento social, entre otros.

Fuente: CNN Chile¹², El mostrador¹³

⁹ <https://www.elperiodico.com/es/internacional/20210827/incendio-planta-quimica-brasil-cuatro-fallecidos-12019756>

¹⁰ <https://www.servel.cl/servel-publica-resolucion-de-aceptacion-y-rechazo-de-declaraciones-de-candidaturas-presidenciales/>

¹¹ <https://www.latercera.com/politica/noticia/por-30-votos-a-favor-y-uno-en-contra-comision-aprueba-borrador-de-propuesta-de-reglamento-para-la-convencion/AK3D7DMOLNFQBEUHEKQU24TJ5E/>

¹² https://www.cnnchile.com/coronavirus/cambios-plan-paso-paso-toque-queda_20210830/

¹³ <https://www.elmostrador.cl/dia/2021/08/30/toque-de-queda-para-la-rm-se-atrasa-a-las-0000-y-ministro-paris-asegura-que-el-estado-de-excepcion-constitucional-se-terminaria-el-30-de-septiembre/>

Asesinatos en zona rural en Colombia

- › Las autoridades de Cúcuta confirmaron este 29 de agosto que tres personas fueron asesinadas en la vereda Puerto León, corregimiento de Banco de Arena, en zona rural de la ciudad. En los hechos otra persona resultó herida, la cual fue trasladada a un centro asistencial de la capital de Norte de Santander.
- › El comandante de la Policía Metropolitana de Cúcuta, el general Óscar Moreno, les afirmó a medios locales que a la zona se envió “una comisión de investigadores y de la Fiscalía para realizar el levantamiento de los cadáveres”. Señaló así mismo que en la zona se registran enfrentamientos entre el Clan del Golfo y el ELN.
- › El Instituto de estudios para el desarrollo y la paz (Indepaz) reportó el hecho y lo catalogó como la masacre número 68 sucedida este año en el país.

Fuente: El tiempo¹⁴

Plan integral y desplazamientos en Buenaventura, Colombia

- › Buenaventura, el distrito especial de cuatro siglos de historia y con el puerto más importante del Pacífico, no pierde la esperanza de construir su propia historia. Se busca solucionar necesidades tan básicas como la prestación por 24 horas del servicio que aún no tiene, el de alcantarillado, acceso a la educación y un sistema de salud con un hospital con todas condiciones propias del puerto por donde circulan más de 21,5 millones de toneladas de carga cada año, generando más de 16.000 millones de dólares.
- › La brújula de ese proceso está en el Plan Integral Especial para el Desarrollo de Buenaventura (PIEDB), cuya elaboración está en los compromisos del Gobierno, tras el paro cívico en 2017. Solo hace menos de seis meses se facilitaron las bases para definir el Plan que podría requerir inversiones de casi 11 billones para diferirlas a 10 años. Sin embargo, se fijó esa inversión en 1,6 billones disponible y solo se han invertido 17.000 millones.
- › Ahora bien, como señalan integrantes del equipo para la formulación del PIEDB, el Comité Paro Cívico para Vivir con Dignidad y Paz en el Territorio no ha dejado de estar encima del Gobierno para exigir esos compromisos. Los distintos grupos poblacionales, organizaciones y sectores de la comunidad bonaverense tendrán la oportunidad de participar en la definición de los programas y proyectos que serán financiados con los recursos de Fonbuenaventura para implementar alternativas de solución a las problemáticas estructurales que dieron origen a la movilización ciudadana de hace cuatro años.
- › Sin embargo, no cesa la violencia en el distrito. Se registró el desplazamiento intraurbano de por lo menos unas 100 personas que vivían en la zona Piedras Cantan, en el barrio La Playita del distrito. A la crítica situación se suman amenazas a líderes y jóvenes que vistieron de negro durante una movilización pacífica que se cumplió este fin de semana en la ciudad para rechazar la violencia que se ha desatado por parte de bandas criminales con influencia paramilitar.

Fuente: El tiempo^{15 16}

Alerta de sicariatos en Ecuador

- › Sicariatos recientes en Ballenita, Quevedo, Machala y Esmeraldas encienden alertas por el recrudecimiento de la violencia en Ecuador. Habitantes están preocupados por los últimos asesinatos que han ocurrido en localidades costeras, donde asesinos disparan sin importar quién se cruce.
- › Solo en doce horas, seis personas fueron abatidas entre la noche del 27 de agosto y la madrugada del 28 de agosto. También se registró una tentativa de asesinato.

Fuente: El universo^{17 18}

Nuevas disposiciones para viajeros hacia Ecuador

- › Los pasajeros que ingresen a Ecuador deberán entregar el formulario de Declaración de Salud del Viajero de manera física a la aerolínea al momento del embarque. La medida, en respuesta a la pandemia de coronavirus, rige desde este lunes 30 de agosto de 2021, informó el Ministerio de Turismo en un comunicado.

¹⁴ <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/nueva-masacre-en-cucuta-tres-muertos-y-un-herido-614158>

¹⁵ <https://www.eltiempo.com/colombia/cal/comercio-exterior-buscan-reposicionar-el-puerto-de-buenaventura-613863>

¹⁶ <https://www.eltiempo.com/colombia/cal/buenaventura-desplazamiento-amenazas-y-extorsiones-de-bandas-criminales-y-paramilitares-614238>

¹⁷ <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/segundo-sicariato-en-barrio-del-sur-de-esmeraldas-en-menos-de-72-horas-nota/>

¹⁸ <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/una-pareja-fue-acribillada-frente-a-sus-hijos-cuando-salian-a-la-playa-ocurrio-en-mucho-lote-nota/>

- › Además de la Declaración de Salud del Viajero, son una prueba PCR o el carné de vacunación mínimo 14 días antes del viaje, los requisitos de ingreso al país vigentes desde el 31 de agosto, a partir de las 23h59.

Fuente: El universo¹⁹

Perú: Ejecutivo afirma que tiene el compromiso de luchar contra el terrorismo y narcotráfico

- › El Gobierno tiene el compromiso de desarrollar una lucha frontal contra el terrorismo y el narcotráfico y ofrece su “pleno respaldo” a las Fuerzas Armadas en ese objetivo, aseguró el presidente del Consejo de Ministros, Guido Bellido
- › Durante su presentación ante el Parlamento Nacional el 26 de agosto, Bellido dijo que este fortalecimiento “permitirá ejecutar operaciones integradas mucho más eficaces” entre las instituciones militares y la Policía Nacional.
- › Respecto al valle de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM), Bellido señaló que se fortalecerá la presencia del Estado en las localidades que conforman esa zona. “El Ejecutivo ha decidido conformar una mesa de trabajo del más alto nivel, multisectorial, que analizará, in situ, la situación de los distritos enmarcados en el VRAEM, para atender sus necesidades”, especificó.
- › De otro lado, el titular del Gabinete dijo que se promoverá la participación de los jóvenes en el servicio militar. Para ello se mejorará la retribución económica recibida por ella, así como su formación académica. Esto se logrará con la implementación de los programas de Servicio Militar Académico y Servicio Militar Inclusivo, mecanismos que ya vienen trabajándose, precisó.

Fuente: RPP²⁰

Nuevos lotes de vacunas para Perú

- › Este domingo arribó al Perú un lote de un millón de vacunas contra el coronavirus (COVID-19) del laboratorio Sinopharm, lo que permitirá avanzar con la inmunización a los grupos etarios frente a una eventual tercera ola.
- › El cargamento llegó al Aeropuerto Internacional Jorge Chávez en dos vuelos distintos, uno con 800,000 dosis y otro con 200,000 dosis. El viceministro de Salud Pública, Gustavo Rosell, supervisó la llegada del nuevo lote.
- › “En agosto hemos recibido 6 millones 200,000 vacunas, tanto de Pfizer como de Sinopharm, este es el último envío que estamos recibiendo en este mes de un millón de dosis de Sinopharm, que va a contribuir a continuar con nuestro plan de vacunación, que hasta ahora ha seguido avanzando en muy buen ritmo, y esperamos que en setiembre incluso acelerar todo el trabajo que se viene haciendo”, expresó el funcionario.
- › “Se han hecho gestiones para adelantar las vacunas de setiembre y eso hará que dinamicemos la inmunización. Nuestro objetivo es llegar a todas las regiones, además hay un clamor porque lleguen más vacunas. Así, a finales de setiembre habrán llegado 12'459,690 de dosis de Pfizer y Sinopharm para lograr tener al 50% de la población protegida”, afirmó.
- › Rosell adelantó que un nuevo lote de 662,220 dosis de la vacuna Pfizer arribará el próximo jueves 2 de setiembre. El último 26 de agosto llegaron 540,540 dosis del mismo laboratorio.

Fuente: El peruano²¹

Ministro de Trabajo de Perú acusado por un delito de terrorismo

- › El nombre del ministro de Trabajo, Iber Maraví Olarte, aparece en atestados policiales sobre ataques terroristas de Sendero Luminoso registrados en Ayacucho entre 1980 y 1981, según reveló este 24 de agosto el diario El Comercio.
- › Maraví Olarte es mencionado en los documentos en condición de “no habido” en relación a ataques en los que participaron conocidos terrorista como Edith Lagos, Hildebrando Pérez Huaranca y Arturo Morote.
- › Según el atestado N°12-SE-JDp (3 de agosto de 1981) reseñado por El Comercio, Maraví Olarte aparece vinculado a atentados a la estación de Electro-Perú, la oficina N°2 de cobranzas del servicio de agua potable y el Hotel de

¹⁹ <https://www.eluniverso.com/noticias/ecuador/desde-este-lunes-30-de-agosto-los-viajeros-hacia-ecuador-deben-presentar-impresa-la-declaracion-de-salud-nota/>

²⁰ <https://rpp.pe/politica/gobierno/voto-de-confianza-poder-ejecutivo-conformara-una-mesa-de-trabajo-en-el-vraem-para-atender-necesidades-de-la-poblacion-noticia-1354495>

²¹ <https://elperuano.pe/noticia/127934-minsa-nuevo-lote-de-1-millon-de-dosis-de-la-vacuna-de-sinopharm-llego-hoy-al-peru>

Turistas de Huamanga, entre otros ataques registrados entre junio de 1980 y mayo de 1981. Estos atentados implicaron incendios, asalto a mano armada, rebelión, terrorismo, falsificación de documentos y otros delitos.

- › En otro atestado (N°0001-SE-JDp - 5 de febrero de 1982) sobre sucesos ocurridos entre junio de 1980 y octubre de 1981, se incluyen los presuntos delitos de homicidio y lesiones graves con arma de fuego en ataques contra los puestos policiales en Tambo y San José de Secce, el aeropuerto nacional Alfredo Mendivil, el Banco Hipotecario, el Registro Electoral de Huamanga, Electro Perú, la agencia de una aerolínea, entre otros. El nombre de Iber Maraví vuelve aparecer como "no habido" en este documento policial por su vinculación con los hechos.
- › Asimismo, el 30 de agosto se reveló un nuevo atestado policial del 2004, donde el ministro estaría presuntamente implicado. Iber Maraví, es uno de los ministros más cuestionados del gabinete que preside Guido Bellido. Ha sido secretario general del Sindicato Único de Trabajadores en la Educación del Perú (Sutep) y es señalado por informes periodísticos como alguien vinculado a Conare-Sutep, parte del Magisterio relacionada al Movimiento por la Amnistía y Derechos Fundamentales (Movadef), relacionado por la Policía a y Fiscalía como parte de Sendero Luminoso.
- › Por su parte, el presidente del Consejo de Ministros, Guido Bellido, reveló que este 30 de agosto que le pidió la renuncia al ministro de Trabajo y Promoción del Empleo, Iber Maraví, "por el escenario político".

Fuente: Canal N²²; Gestión²³

Flexibilizan medidas sanitarias en Uruguay

- › El empresario Lecuader, administrador de varios centros comerciales indicó que las medidas se flexibilizaron por disposición del Ministerio de Salud Pública, que si bien mantiene de forma estricta algunas medidas, como el uso obligatorio de tapabocas; deja vía libre para el uso de alcohol en gel y ya no exige controles de temperatura en el ingreso. Además, también se modificó la distancia exigida entre las mesas de la plaza de comidas de dos metros a uno y medio, y regreso la posibilidad de habilitar probadores.

Fuente: El observador²⁴

Trámites para extranjeros que ingresen a Uruguay

- › El ministro de Turismo, Tabaré Viera, explicó este 30 de agosto cómo es el trámite para extranjeros que desean entrar al país a partir de este miércoles 1° de setiembre.
- › "Pueden ingresar con sus familiares hasta segundo grado de consanguineidad únicamente. No hay otras excepciones. Deberán ingresar todos juntos. No pueden ingresar familiares por separado. Y luego, tendrán que escanear y poner allí la declaración jurada de quien es propietario, de acuerdo a lo que el Código Penal establece para las declaraciones juradas, el artículo 239 del código penal", explicó Viera en rueda de prensa.

Fuente: Montevideo portal²⁵

Venezuela incorpora equipos para su ejército

- › Se realizó una visita institucional a la Brigada Blindada para constatar el nivel operacional de los sistemas de armas de la unidad y ver la recuperación de los obuses y tanques que se repotenciaron.
- › El ejército venezolano recibió las primeras piezas a mediados del 50, y en la actualidad constituyen la dotación de sus grupos de artillería.

Fuente: Infodefensa²⁶

²² https://canaln.pe/actualidad/iber-maravi-revelan-nueva-acusacion-terrorismo-contra-ministro-trabajo-n438617?utm_source=dvr.it&utm_medium=twitter

²³ <https://gestion.pe/peru/politica/guido-bellido-pidio-la-renuncia-del-ministro-de-trabajo-iber-maravi-nndc-noticia/>

²⁴ <https://www.elobservador.com.uy/nota/control-de-temperatura-y-uso-de-alcohol-en-gel-dejaron-de-ser-obligatorios-para-ingresar-a-los-shoppings-2021830153355>

²⁵ <https://www.montevideo.com.uy/Noticias/El-ministro-de-Turismo-explico-tramite-que-deben-hacer-extranjeros-para-ingresar-al-pais-uc796653>

²⁶ <https://www.infodefensa.com/latam/2021/08/30/noticia-ejercito-venezuela-incorpora-obuses-m114a1-tanques-amx13c90-recuperados.html>

Venezuela acusa a Colombia de incrementar tensiones con acusación

- › Venezuela acusó este domingo a Colombia de incrementar las tensiones entre ambos países y de buscar generar "falsos conflictos" por la publicación de un comunicado, donde se denuncia que militares venezolanos violaron el "derecho a la libre navegación" en ese país, al retener y requisar una embarcación.
- › "Venezuela rechaza el inconsistente comunicado de la Cancillería colombiana publicado este 29 de agosto de 2021, que busca incrementar tensiones entre países, generando falsos conflictos en interacciones que pueden resolverse con la coordinación de las autoridades locales", dice un texto del Ministerio de Exteriores venezolano.
- › El Gobierno salió así al paso después de que Colombia ratificara hoy una denuncia realizada por la Armada del país, que aseguró que dos miembros de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) retuvieron una embarcación en una zona del departamento amazónico de Guainía, en territorio colombiano, e hicieron una requisa.

Fuente: DW²⁷

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

Costa Rica y Panamá logran acuerdo contra crimen en frontera

- › Costa Rica y Panamá alcanzaron varios acuerdos para optimizar la seguridad fronteriza y enfrentar el crimen organizado en el puesto de Paso Canoas, según informaron, el 28 de agosto, las autoridades locales.
- › El Ministerio de Seguridad Pública costarricense indicó en un comunicado de prensa que ambos países dieron una "nueva muestra de fraternidad y trabajo mancomunado contra el crimen organizado internacional, al llegar a acuerdos bilaterales en el desarrollo de proyectos para la seguridad común".
- › En el evento estuvieron el ministro de Seguridad Pública de Costa Rica, Michael Soto y su homólogo panameño, Juan Manuel Pino Forero
- › Actualmente, existen tres puestos en la frontera común, ubicados en Paso Canoas de Corredores, Río Sereno de Coto Brus y Sixaola de Talamanca, cuya labor conjunta las autoridades se comprometieron a fortalecer.

Fuente: DW²⁸

Guatemala redobla combate al crimen organizado

- › El Ministerio de Gobernación (Mingob) de Guatemala, en un esfuerzo interinstitucional con la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) de ese país, inauguró el pasado 27 de agosto, la Delegación Antinarcoótica en la Aduana Valle Nuevo, Jalpatagua, Jutiapa, en la frontera con El Salvador.
- › Esta sede forma parte de una hoja de ruta en la que se analiza la habilitación de puestos de control en los puntos fronterizos, para fortalecer los procesos de seguridad en el ámbito nacional.
- › Las autoridades guatemaltecas hicieron un llamado a los agentes que se encuentran destacados en las diferentes delegaciones en puestos fronterizos, para que realicen sus labores con el mayor de los compromisos y contribuyan a garantizar la seguridad y desarrollo de Guatemala.

Fuente: Diario de Centro América²⁹

Honduras: capturan a Carlos Montes por lavado y fraude contra el Seguro Social

- › Nueve exfuncionarios y empresarios fueron detenidos el 26 de agosto por su presunta implicación en la firma "fraudulenta" de catorce contratos a través de los que se sustrajeron del Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS) más de 6,6 millones de dólares entre 2010 y 2013.
- › La detención de las nueve personas fue confirmada a periodistas por el portavoz del Ministerio Público de Honduras, Carlos Morazán, en el marco de la *Operación Omega*, en su octava fase.
- › Entre los detenidos figuran el exviceministro de Trabajo, Carlos Montes, a quien el Ministerio Público acusa de lavado de activos y dos delitos de fraude.

²⁷ <https://www.dw.com/es/colombia-dice-que-militares-venezolanos-violaron-su-frontera/a-59023219>

²⁸ <https://www.dw.com/es/costa-rica-y-panam%C3%A1-logran-acuerdo-contra-crimen-en-frontera/a-59016915>

²⁹ <https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/redoblan-combate-al-crimen-organizado/>

Fuente: DW³⁰

Arrestan en Honduras a alcalde tras decomiso de droga

- › El alcalde de la isla de Roatán, en el Caribe de Honduras, Jerry Hynds, fue detenido el 27 de agosto por las fuerzas de seguridad por supuestos vínculos con el decomiso de una cisterna que acarrea agua cargada de supuesta cocaína.
- › La detención de Hynds no fue confirmada ni desmentida por el portavoz de la Agencia Técnica de Investigación Criminal (ATIC), Jorge Galindo, cuando medios de comunicación le consultaron por el alcalde.
- › Según medios locales de prensa, el alcalde fue detenido en Roatán por elementos de la ATIC junto a tres personas más que se trasladaban en la cisterna, en la que las autoridades hondureñas encontraron "varios sacos con supuesta droga".
- › En el decomiso de la droga participaron también efectivos de la Fuerza Naval de la localidad insular del país centroamericano.

Fuente: DW³¹

Cierran en Nicaragua dos programas radiales críticos a Ortega

- › Dos programas de radio críticos con el gobierno de Daniel Ortega en Nicaragua quedaron fuera de antena por estar relacionados con un caso de supuesto lavado de dinero, informó el 29 de agosto la Radio Corporación, emisora en la que eran transmitidos.
- › Los programas Onda Local y Confidencial, este último versión radial del medio digital que dirige el periodista Carlos Fernando Chamorro, han sido ligados a un caso de lavado de dinero del que se acusa a la Fundación Violeta Barrios de Chamorro, creada en 1997 por la expresidenta del mismo nombre.
- › El caso contra la Fundación fue abierto por la Fiscalía en el contexto de las elecciones del próximo 7 de noviembre.
- › La suspensión de los programas radiales ocurre dos semanas después de que la Policía Nacional allanó el diario La Prensa, el más antiguo de Nicaragua y crítico de Ortega, mientras que su gerente, Juan Lorenzo Holmann Chamorro, bajo arresto, es investigado por el supuesto delito de "defraudación aduanera y lavado de dinero, bienes y activos".

Fuente: DW³²

Daniel Ortega desmantela otras 15 ONG en Nicaragua

- › El parlamento nicaragüense bajo control oficialista ilegalizó el 26 de agosto a 15 organizaciones no gubernamentales (ONG) que se dedicaban desde hace años a ayudar a comunidades pobres y a promover proyectos sociales o culturales, bajo cargos de actuar "al margen de la ley", informó una fuente oficial.
- › La decisión del parlamento elevó a 49 las entidades locales cuyas personalidades jurídicas han sido canceladas desde que estalló la crisis sociopolítica en el país en abril de 2018.
- › Ya el 15 de agosto pasado, el Ministerio de Gobernación canceló los registros y números perpetuos de tres ONG estadounidenses y tres europeas.
- › Entre las entidades afectadas está la Fundación Mejía Godoy, de los hermanos y cantautores Luis y Carlos Mejía Godoy, que recientemente tildaron de "régimen totalitario, neoestalinista y neohitleriano" al gobierno que preside Daniel Ortega, tras criticar un decreto ejecutivo que pide a otros Estados u organismos internacionales solicitar previamente su consentimiento si desean otorgar un premio o reconocimiento a un ciudadano de este país centroamericano.

Fuente: DW³³

Congreso de Panamá aprueba uso medicinal de cannabis

³⁰ <https://www.dw.com/es/honduras-capturan-a-carlos-montes-por-lavado-y-fraude-contra-el-seguro-social/a-58997765>

³¹ <https://www.dw.com/es/arrestan-en-honduras-a-alcalde-tras-decomiso-de-droga/a-59010457>

³² <https://www.dw.com/es/cierran-en-nicaragua-dos-programas-radiales-cr%C3%ADticos-a-ortega/a-59023953>

³³ <https://www.dw.com/es/daniel-ortega-desmantela-otras-15-ong-en-nicaragua/a-58997041>

- › La Asamblea Nacional (AN, Parlamento) de Panamá aprobó este el 30 de agosto en tercer y último debate una ley que regula el uso medicinal y terapéutico del cannabis y sus derivados, una propuesta presentada hace cinco años.
- › Falta ahora que el Ejecutivo que preside Laurentino Cortizo promulgue la ley y sea publicada en la gaceta oficial para que entre en vigor, lo que situaría a Panamá como el primer país centroamericano con este marco legal para el uso de la marihuana.
- › La AN informó de que la ley establece que el Ministerio de Salud (Minsa) podrá definir el número de licencias de fabricación de derivados de cannabis medicinal pero que, como medida preventiva, "hasta cinco años (después) de promulgada la ley, sólo podrán ser autorizadas hasta siete licencias (...) a fin de supervisar y monitorear el desarrollo del mercado interno".
- › La norma establece que la importación de derivados del cannabis medicinal "solo podrá ser otorgada con el fin de suplir a los pacientes del Programa de Uso de Cannabis y el mercado nacional", y que se "prohíbe, terminantemente, la comercialización de productos derivados de cannabis medicinal a domicilio o vía internet dentro del país".

Fuente: DW³⁴

Las "Soñadoras afganas", el equipo adolescente de robótica que recibió asilo en México

- › Las llaman las "Afghan Dreamers" (las soñadoras afganas) y eran vistas como una de las promesas de la ciencia y la tecnología en su país.
- › Son un grupo de unas 20 adolescentes de entre 13 y 18 años que formaron el primer equipo femenino de robótica de Afganistán, una nación donde el desarrollo de la ciencia nunca fue una aspiración generalizada (y mucho menos hecha por mujeres).
- › Ellas fueron las primeras de un numeroso grupo de refugiados afganos que llegará a México y a otros países de América Latina en los próximos días mientras continúan los vuelos de evacuación y se resuelve su paradero final.
- › Según informó el gobierno mexicano, las jóvenes recibieron un visado por razones humanitarias con el cual podrán permanecer en el país por 180 días, con posibilidad de extensión.
- › Grupos de derechos humanos agradecieron la iniciativa, pero criticaron cómo la bienvenida a las jóvenes afganas contrasta con el trato que reciben otros migrantes en la frontera sur de México, que en ocasiones son retornados a sus países y muchos denuncian ser víctimas de abusos, malos tratos y violencia.

Fuente: BBC News³⁵

Bahamas no permitirá atracar cruceros sin viajeros vacunados

- › El gobierno de Bahamas impuso una orden que desde el 3 de septiembre no permitirá que barcos cruceros lleguen a sus puertos si los pasajeros mayores de 12 años no están vacunados contra el COVID-19, informaron el 29 de agosto medios locales.
- › La orden, que se extenderá hasta el 1 de noviembre próximo, fue publicada en la web del Departamento de Inmigración y Servicio de Aduanas de Bahamas, firmada por el primer ministro bahamense, Hubert Minnis. La ordenanza se aplicará a la isla privada de Royal Caribbean Perfect Day en CocoCay.
- › Todos los pasajeros mayores de 12 años tendrán que estar vacunados al momento del embarco. No obstante, habrá excepciones a la nueva regulación, como el que si un barco crucero necesita atracar en un muelle por alguna emergencia o si un pasajero necesita asistencia médica.

Fuente: DW³⁶

³⁴ <https://www.dw.com/es/congreso-de-panam%C3%A1-aprueba-uso-medicinal-de-cannabis/a-59036427>

³⁵ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-58290247>

³⁶ <https://www.dw.com/es/bahamas-no-permitir%C3%A1-atracar-cruceros-sin-viajeros-vacunados/a-58953054>

El Gobierno de Puerto Rico impone cierre de negocios para frenar la ola de covid-19

- › El gobernador de Puerto Rico, Pedro Pierluisi, impuso el 30 de agosto la ley seca y el cierre de negocios que atiendan público en un horario en específico en una orden ejecutiva que busca controlar la propagación en la isla de la covid-19.
- › La orden ejecutiva estará en vigor del 2 al 23 de septiembre entre las 24.00 (04.00 GMT) y las 05.00 (09.00 GMT), explicó Pierluisi en una rueda de prensa junto al secretario del Departamento de Salud (DS), Carlos Mellado.
- › La orden ejecutiva incluye, pero no se limita, a locales comerciales, profesionales, no profesionales, de servicio al consumidor, de ventas, de entretenimiento y otros.

Fuente: Yahoo! Noticias³⁷

NORTEAMÉRICA

Canadá se une a México sobre desacuerdo en T-MEC sobre partes automotrices

- › La titular de la Secretaría de Economía (SE), Tatiana Clouthier, solicitó de manera formal el inicio de consultas con las autoridades estadounidenses para resolver un desacuerdo sobre el contenido regional para que los automóviles se comercialicen libres de aranceles.
- › Inicialmente, Estados Unidos insiste en un método estricto en el que México y Canadá contarían de cierta manera el origen de ciertas partes centrales, incluidos motores, transmisiones y sistemas de dirección en el cálculo general.
- › Sin embargo, la posición de EU sobre las reglas del tratado comercial entre Estados Unidos-México-Canadá, o T-MEC, podría empujar a los fabricantes de automóviles a abandonar la región debido a requisitos de contenido bastante complicados y costosos, acusó Luz María de la Mora, subsecretaria de Economía de Comercio Exterior de México, en una entrevista a Infobae.
- › Ante ello, Michel Cimpaye, portavoz del departamento de asuntos globales del Gobierno de Canadá informó a los gobiernos de Estados Unidos y México “que tiene la intención de unirse a las consultas como tercero. Seguimos trabajando con la industria en este y otros temas importantes”.

Fuente: El país³⁸

Canadá: la campaña electoral se complica para Justin Trudeau

- › La decisión del primer ministro canadiense Justin Trudeau de convocar elecciones anticipadas sólo dos años después de ser elegido parece estar complicándose. La ventaja inicial del Primer Ministro saliente se está erosionando, según las encuestas. El líder del Partido Liberal parece tener cada vez más dificultades para tomar ventaja sobre su oponente del Partido Conservador. A pesar de que él mismo ha decidido convocar un escrutinio anticipado, algunos sondeos dan incluso la victoria a su principal oponente el día de las elecciones, el 20 de septiembre.
- › Todo indica que la actual campaña está dando al líder del Partido Conservador, que solo lleva un año en el cargo, la oportunidad de darse a conocer. Algunos analistas señalan también que el incumplimiento por parte de Canadá de sus promesas de ayudar a los afganos a abandonar su país ha empañado la imagen del gobierno esta semana. Justin Trudeau tiene poco tiempo para dar un giro a una campaña electoral muy corta.
- › Asimismo, se ha tenido que enfrentar a manifestantes muy hostiles. En los mítines públicos, Justin Trudeau tiene dificultades para hacerse oír porque algunos manifestantes utilizan todos los dispositivos de sonido disponibles para tapar su discurso. Muchos de los manifestantes atacan la decisión del gobierno de introducir la vacunación obligatoria contra el virus Covid-19 para los funcionarios canadienses en las próximas semanas.

³⁷ https://es.noticias.yahoo.com/gobierno-puerto-rico-impone-cierre-172534202.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLnNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAFpq8GsyEuZaWD4OfQlzBDuuspp0UX9HOvBjAS2GaC0xUe_YI09ycgUoMj1UIFiKu0sStU_DPZb9-Lghg68jGibx2Ogi4XlzcMOZyHWbtuUHWrF9oBB6ZESKbmDqfBEBlA-FO8ZUKUymMVwtA5wwnO8F2643UPv3CqgR1P9ROj

³⁸ <https://elpais.com/mexico/economia/2021-08-28/canada-se-une-a-mexico-y-pide-a-ee-uu-revisar-las-reglas-de-origen-del-t-mec-para-la-industria-automotriz.html>

Fuente: El país³⁹

Ejército de EEUU se retira de Afganistán tras 20 años de guerra

- › El último soldado estadounidense salió de Afganistán, anunció el Pentágono el lunes, dejando el país en manos de los talibanes, sus enemigos de 20 años, al final de la guerra más larga en la historia de Estados Unidos. "El último avión C-17 despegó del aeropuerto de Kabul el 30 de agosto", a las 19:29 p. m., hora local, declaró el general Kenneth McKenzie en una conferencia de prensa.
- › "Aunque se completó la evacuación militar, continúa la misión diplomática para asegurar más ciudadanos estadounidenses y afganos elegibles que quieran irse", agregó el jefe del Comando Central de Estados Unidos a cargo de Afganistán.
- › "Desde el 14 de agosto, durante un período de 18 días, aviones de Estados Unidos y sus aliados han evacuado a más de 123.000 civiles del aeropuerto internacional Hamid Karzai", dijo también el general McKenzie.
- › Una vez ocurrió la salida del avión, varios disparos se escucharon en la capital afgana luego de que el ejército estadounidense confirmó que sus últimos soldados salieron de Afganistán. Periodistas de la AFP en la ciudad escucharon los disparos de celebración hechos desde distintos puestos de control talibanes, así como la celebración de combatientes en los retenes de la zona verde.
- › La portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, aclaró que a partir del 1 de septiembre EE. UU. no tiene intención de disponer de una presencia diplomática permanente allí. No obstante, aclaró que Washington tendrá "los medios y mecanismos para tener diplomáticos sobre el terreno" con el fin de continuar la tramitación de los casos de afganos que quieran salir de Afganistán y dirigirse a EE. UU.

Fuente: BBC⁴⁰ ; El comercio⁴¹

Huracán Ida azota el sur de EE. UU

- › Al menos una persona falleció y toda la ciudad de Nueva Orleans (EE. UU.) quedó este 29 de agosto completamente a oscuras después de que se produjeran graves daños en las conexiones de red debido al paso del huracán Ida, informaron las autoridades locales.
- › La muerte del hombre, de unos 50 años, se produjo en Ascension Parish, en el sureste de Luisiana, al parecer por la caída de un árbol sobre su casa, según las autoridades. Ascension Parish es parte del área metropolitana de Baton Rouge, una región que se espera que reciba lo peor del huracán Ida hasta primera hora del 30 de agosto, según el Servicio Meteorológico Nacional.
- › También se ha informado de daños "catastróficos" en amplias zonas de esa zona de Luisiana después de que el huracán Ida azotara el estado. El gobernador dijo que fue "una de las tormentas más fuertes que tocó tierra aquí en los tiempos modernos". El servicio eléctrico está interrumpido para más de un millón de residentes del estado del sur de Estados Unidos, y las autoridades temen que no pueda ser restablecido en días.
- › Con el paso de las horas se teme que este número pueda aumentar a medida que Ida prosiga su rumbo norte hacia el interior de la región. Nueva Orleans vive con angustia el paso de Ida, que tocó tierra este pasado mediodía, con vientos de 150 millas por hora (240 km/h), debido a que coincide con el aniversario de la tragedia que provocó en 2005 el huracán Katrina.

Fuente: BBC⁴²

EE. UU. sufrió en el 2020 el mayor número de crímenes de odio

- › Estados Unidos sufrió en 2020 el mayor número de crímenes de odio registrado en 12 años, impulsado por el aumento de las agresiones contra personas de raza negra y de origen asiático, según los datos dados a conocer este lunes por el Buró Federal de Investigaciones (FBI).
- › El año pasado hubo un total de 7.759 delitos de ese tipo, lo que supone un incremento del 6 por ciento respecto a 2019 y el mayor aumento desde 2008. En 2020 hubo 2.755 ataques contra personas de raza negra frente a los 1.972 del año anterior, y 274 agresiones contra ciudadanos de origen asiático, en comparación con las 161 del

³⁹ <https://elpais.com/internacional/2021-08-29/trudeau-pierde-fuelle-en-el-inicio-de-campana-en-canada.html>

⁴⁰ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-58389811>

⁴¹ <https://elcomercio.pe/mundo/eeuu/afganistan-el-ejercito-de-estados-unidos-se-fue-de-afganistan-tras-20-anos-de-mision-y-deja-el-pais-en-manos-del-taliban-anuncia-el-pentagono-talibanes-noticia/>

⁴² <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-58390055>

año anterior. Los crímenes de odio contra los blancos también subieron en 2020 con un ascenso del 16 por ciento respecto a 2019.

- › Es la sexta vez en los últimos siete años que el número total de crímenes de odio sube en EE.UU.: desde 2014 la cifra de estos delitos se ha incrementado casi un 42 por ciento. El año 2020 fue uno de gran agitación en EE. UU., marcado por el inicio de la pandemia, un grave deterioro económico, una gran polarización instigada por el entonces presidente, Donald Trump, (2017-2021) y unas elecciones generales muy tensas.

Fuente: Europapress⁴³

⁴³ <https://www.europapress.es/internacional/noticia-fbi-informa-eeuu-sufrio-2020-mayores-oleadas-crimenes-odio-ultimos-doce-anos-20210831031304.html>